
Haushalts- und Finanzausschuss 

 

Niederschrift 
 

über die 15. öffentliche/nichtöffentliche Sitzung des Haushalts- und 
Finanzausschusses -– am 22.08.2011 im Kreisverwaltung Teltow-Fläming, Am 
Nuthefließ 2, 14943 Luckenwalde, Beratungsraum B2-1-11 (Kreisausschusssaal). 

Anwesend waren: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 

Frau Bärbel Laue  
Frau Katja Grassmann  
Herr Günter Henkel  
Herr Wilfried Käthe  
Herr Fritz Lindner 
 
Verwaltung 

Herr Dieter Albrecht  
 

Entschuldigt fehlten: 
 
Ausschussvorsitzender 
 

Herr Dirk Hohlfeld  
 
Stimmberechtigte Mitglieder 

Frau Gertraud Rocher  
Herr Christoph Schulze  
Herr Hans-Jürgen Akuloff  
Herr Hermann Kühnapfel  
 
Verwaltung 

Frau Grit Pieper  
 
 
Beginn der Sitzung: 17:00 Uhr 
Ende der Sitzung: 18:00 Uhr 
 

- - - - - - -  

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 
 
 1   Begrüßung und Mitteilungen des Vorsitzenden  
  

 2   Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung vom 21.06.2011  
  

 3   Mitteilungen der Verwaltung  
  



 4   Mitgliedschaft des Landkreises Teltow-Fläming im "Klima-Bündnis der 
europäischen Städte mit indigenen Völkern der Regenwälder / Alianza 
del Clima e. V." 

4-0885/11-III 

  

 5   Zusätzliche Finanzausstattung der SWFG durch den Kreis TF  
  

 6   Sonstiges  
  

 

Nichtöffentlicher Teil 
 
 7   Grundstücksverkauf in Berlin-Tiergarten - Lützowstr. 87 4-0971/11-III 
  

 8   Grundstücksverkauf in Zossen 4-1017/11-III 
  

 9   Bestellung von Sicherheiten für Dritte im Rahmen eines 
Grundstückgeschäfts - Zossen, Flur 5, Flurstück 162 

4-1020/11-III 

  

 

 

Öffentlicher Teil 

 

TOP 1 
Begrüßung und Mitteilungen des Vorsitzenden  
 

Mit Zustimmung der Ausschussmitglieder hat Herr Lindner die Leitung des Haushalts- und 
Finanzausschusses übernommen. 
 
Herr Lindner begrüßt die Mitglieder des Haushalts- und Finanzausschusses und die Gäste 
zur 15. öffentlichen Sitzung des Haushalts- und Finanzausschusses sehr herzlich. 
 
Herr Weiher bittet 2 Tischvorlagen mit der Vorlagen-Nr. 4-1017/11-III und 4-1020/11-III als 
TOP 8 und 9 im nichtöffentlichen Teil aufzunehmen. 
 
Herr Lindner bittet die Abgeordneten um Zustimmung. 
Herr Lindner bestätigt die Änderung der Tagesordnung mit den TOP 8  Vorlagen-Nr. 4-
1017/11-III und TOP 9 Vorlagen-Nr. 4-1020/11-III im nichtöffentlichen Teil. Somit ist die 
Tagesordnung in der geänderten Form einstimmig bestätigt. 
 
 

TOP 2 

Einwendungen gegen die Niederschrift der Sitzung vom 21.06.2011  
 

Die Niederschrift ist einstimmig angenommen. 
 
 

TOP 3 

Mitteilungen der Verwaltung  
 

Seitens der Verwaltung gibt es keine Mitteilungen. 
 



TOP 4 

Mitgliedschaft des Landkreises Teltow-Fläming im "Klima-Bündnis der europäischen 
Städte mit indigenen Völkern der Regenwälder / Alianza del Clima e. V."  
( 4-0885/11-III ) 

 
Herr Dr. Fechner gibt Erläuterungen zur Vorlage. In der gemeinsamen Sitzung des AfRB und 
des ALU wurde die Verwaltung beauftragt, mögliche Mitgliedschaften in 
Foren/Arbeitsgemeinschaften zum Thema Klimaschutz/Klimafolgen zu prüfen. 
Das Ergebnis der Recherchen zeigt, dass die Mitgliedschaft im Klima-Bündnis die meisten 
Vorteile für den LK Teltow-Fläming mit sich bringt. Zur Erreichung von Klimaschutzzielen 
erfolgt eine Unterstützung durch das Bündnis in unterschiedlichen Formen, ohne dass es – 
wie z. B. beim Conventant oft he Mayors – zu engen. 
Voraussetzung für die Beantragung der Mitgliedschaft im Klima-Bündnis ist ein Beschluss 
des Kreistages. Der Vorstand des Klima-Bündnisses entscheidet dann über die Aufnahme. 
 
 
Frau Grassmann erfragt, ob der Ansatz von 32.000,- € im Haushalt nur für die Mitgliedschaft 
oder auch für die Umsetzung von Maßnahmen gedacht ist. 
 
Herr Dr. Fechner antwortet, dass der Betrag auch für die Umsetzung von Maßnahmen 
gedacht ist. 
 
Herr Lindner stellt die Vorlage 4-0885/11-III zur Abstimmung. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 

 
Ja-Stimmen:  5 
Nein-Stimmen: 0 
Enthaltung:  0 
 
Damit ist die Vorlage einstimmig dem Kreistag zu empfehlen. 
 
 

TOP 5 

Zusätzliche Finanzausstattung der SWFG durch den Kreis TF 
 

Herr Lindner teilt mit, dass Herr Kühnapfel sich für die heutige Sitzung entschuldigt hat und  
verliest die schriftliche Frage zu Punkt 5 der Tagesordnung, mit folgendem Inhalt. 
Wie geht der HFA damit um, dass der Landrat im Zuge der Haushaltsdebatte verschwiegen 
hat, dass die SWFG für 2011 weitere 2,5 Mio. € Finanzbedarf hat. Aussage im WA-
Pressebericht vom 12.08.2011. 
 
Frau Grassmann fragt nach, warum keine Informationsvorlage von der Verwaltung vorliegt. 
 
Herr Giesecke berichtet, nachdem die beantragte Zwischenkreditierungen zur Überbrückung 
bis zum Geldfluss aus den Veräußerungen der Sparkassenimmobilien entgegen den 
Erfahrungen aus den vergangenen Jahren erfolglos blieben, musste der Landkreis als 
Hauptgesellschafter bis Ende Juli 2011 einen Weg zur Sicherung der Liquidität der SWFG 
mbH finden. Die Liquiditätssicherung ohne Inanspruchnahme von Mitteln aus dem 
Kreishaushalt war zu diesem Zeitpunkt nach wie vor das vorrangige Ziel. Auf der Grundlage 
umfassender Analysen durch das Beteiligungscontrolling in Zusammenarbeit mit der SWFG 
mbH wurden daher Möglichkeiten zur Liquiditätssicherung ohne eine Belastung des 
Kreishaushaltes geprüft – jedoch ohne Erfolg. Schließlich konnte keine Möglichkeit gefunden 



werden, die die Erfüllung der zum 31.07.2011 fälligen, nicht aufschiebbaren 
Zahlungsverpflichtungen durch die SWFG mbH ermöglichte. Da zur Legitimation des 
Beschlusses nicht bis zur nächsten ordentlichen Sitzung des Kreistages am 12.09.2011 
gewartet werden konnte und eine fristgemäße Einberufung eines Sonderkreistages auf 
Grund der Ladungsfristen nicht mehr möglich war, entschloss man sich am 29.07.2011 dazu, 
die finanzielle Unterstützung der SWFG mbH als überplanmäßige Ausgabe von bis zu 2.5 
Mio. € im Rahmen einer Eilentscheidung nach § 58 BbgKVerf  zu gewährleisten. Die 
Entscheidung wird dem Kreistag zur nächsten Sitzung am 12.09.2011 zur Genehmigung 
vorgelegt. Dabei gewährleistet nicht zuletzt die Bereitstellung der für das Jahr 2011 noch 
benötigten Gesamtsumme von bis zu 2.5 Mio. € zum Zeitpunkt der gefällten Eilentscheidung, 
dass erheblicher Schaden von der Gesellschaft und damit vom Landkreis abgewendet 
werden kann. Auf diese Weise wird zum einen die Reputation der SWFG mbH gesichert und 
zum anderen der damit in engem Zusammenhang stehende Prozess der Veräußerung der 
MBS-Immobilien nicht zusätzlich gefährdet. Auf diesem Wege konnte ein erheblicher 
Schaden von der SWFG mbH und damit vom Landkreis abgewendet werden. 
Im Rahmen der Sanierung der SWFG mbH wurde Anfang Juli 2011 zudem eine 
verwaltungsinterne Arbeitsgruppe zur strategischen Neuausrichtung der 
Wirtschaftsförderung im Landkreis Teltow-Fläming gebildet, die zwischenzeitlich zwei Mal 
getagt hat. Des Weiteren ist vorgesehen, parallel eine politische Arbeitsgruppe zu diesem 
Thema zu gründen, um die Entscheidungsträger aus dem Kreistag an der 
Entscheidungsfindung aktiv zu beteiligen. Ziel der Arbeitsgruppen ist es, ein zukunftsfähiges 
Gesamtkonzept als solide Grundlage für die Neuausrichtung der Wirtschaftsförderung im 
Landkreis aufzustellen. 
 
Frau Grassmann fragt wie die Kämmerin die 2,5 Mio. €  finanzieren will. 
 
Herr Albrecht teilt mit, die 2,5 Mio. € sind zuzüglich der Maßnahmen  aus dem 
Haushaltssicherungskonzept 2011 über die pauschale Kürzung aller Kostenansätze in den 
Verwaltungsausgaben zu erbringen. Die Aufforderung dazu hat jeder Amtsleiter bekommen. 
Die Verwaltung ist dabei die Summe zu untersetzen. 
 
 

TOP 6 

Sonstiges 
 

Keine Mitteilung. 
 
 
 

Nichtöffentlicher Teil 
 
 
 
 

Datum: 18.11.21 

 

Lindner          Walter 
Leiter der Sitzung Protokollantin 
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